
Verein für Bürger und Gäste e.V. Uhldingen-Mühlhofen 
 

Protokoll der Mitgliederversammlung 
vom 17.März 2011 um 18:00 Uhr im Hotel Restaurant Storchen in Oberuhldingen 
 
 

TOP 1 
Begrüßung durch den Vorsitzenden 
 
Herr Schön begrüßte die Mitglieder und Gäste zu unserer diesjährigen Hauptversammlung im 
Auftrag des Vereins für Bürger und Gäste e.V.   
Besonders begrüßte er Herrn Bürgermeister Lamm, Herrn Huber von der Tourist-Information und 
Herrn Kleinstück vom Südkurier. 
Bei allen bedankte er sich für Ihr Kommen und wünschte einen guten Verlauf des Abends. 
 
Die wichtigsten Punkte unserer Versammlung waren die Wahl von 2 Kassenprüfern für 2 Jahre und 
die Vorschau auf unsere Vereinsaktivitäten für das Jahr 2011. 
 
Da Herr Bürgermeister Lamm, Herr Huber und Herr Kleinstück uns in einer Stunde wegen weiteren 
wichtigen Verpflichtungen verlassen mussten, schlug der Vorsitzende vor, den vorgesehenen 
Verlauf der Tagesordnung abzuändern und nach dem TOP 3 Jahresbericht den TOP 8 Vorschau auf 
Vereinsaktivitäten vorzuziehen, wenn die Mitglieder damit einverstanden sind. 
Dies wurde durch Abstimmung der Mitglieder bestätigt. 
Es wurde daher der TOP 8 nach dem TOP 3 eingeschoben 
Die Kosten für das Abendessen wurden vom Verein übernommen, die Getränke mussten von den 
Anwesenden selbst bezahlt werden. 
 

TOP 2 
Anwesenheitsliste/ Beschlussfähigkeit 
 
Nach Anwesenheitsliste waren 25 Mitglieder anwesend, dadurch war die Beschlussfähigkeit 
gewährleistet. Übertragungen von Stimmrechten auf anwesende Mitglieder lagen nicht vor. 
Nach unserer Satzung ist die Mitgliederversammlung beschlussfähig, wenn ein Drittel der Stimmen 
vorliegen. Bei 72 Mitgliedern müssen somit 24 stimmberechtigte Mitglieder anwesend sein. Bei 25 
vorliegenden Stimmen konnte die Beschlussfähigkeit festgestellt werden. 
Die Einladung  der Jahreshauptversammlung erfolgte durch Veröffentlichungen im Mitteilungsblatt 
der Gemeinde am 11.02.2011, am 18.02.2011 und am 25.02.2011. Auswärtige Mitglieder wurden 
schriftlich oder per E-Mail eingeladen. 
Ein Antrag zur Tagesordnung war von Herrn Dr. Ingo Kitzmann eingegangen, um Aufnahme eines 
Punktes „ Elektrofahrrad“. 
 In TOP 8 Vorschau auf Aktivitäten 2011 wurde deshalb ein Diskussionspunkt Elektrofahrrad 
aufgenommen. 
 

TOP 3 
Jahresbericht 2010 
 
Zunächst ein kurzer Rückblick auf unsere letztjährige Hauptversammlung, die am 14. April 2010 im 
Hotel Mainaublick in Unteruhldingen stattfand. 
Anwesend waren 27 Mitglieder, damit war die Versammlung beschlussfähig. 
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Der Vorsitzende begrüßte alle Mitglieder und Gäste, besonders Herrn Bürgermeister Lamm und 
Herrn Kleinstück vom Südkurier. 
Es stand die Wahl von 4 Vorstandsmitgliedern an. Einstimmig wiedergewählt wurden: Frau 
Hannelore Heitzmann als stellvertretende Vorsitzende, Frau Luise Blumenstein als Kassenwartin 
und Herr Helmut Schön als 1. Vorsitzender. 
Der langjährige Schriftführer, Herr Hartmut Rieble, ist aus dem Verein ausgeschieden und wurde 
verabschiedet. Als neue Schriftführerin wurde Frau Elsa Hager einstimmig gewählt. 
 
Auch im Jahre 2010 wurde von unseren Mitgliedern wieder vieles geleistet. Insgesamt wurden 582 
Stunden unentgeltliche Arbeitszeit für unsere Projekte aufgebracht. Die besonders Aktiven 
erhielten als kleine Anerkennung eine Arbeitsweste mit dem Logo und dem Schriftzug unseres 
Vereins. 
Im Einzelnen handelt es sich um folgende Projekte: 
 
Gemeindeputzete: 
Am 24. April 2010 führte die Gemeinde wieder die Gemeindeputzete durch. 11 Vereinsmitglieder 
sammelten wieder viel Müll in dem uns zugeteilten Bereich von Maurach bis Unteruhldingen. Die 
Gemeinde bedankte sich mit einem anschließenden Vesper bei allen Teilnehmern. 
 
Felsenkeller der Gemeinde: 
Die Gemeinde Uhldingen-Mühlhofen und der Verein für Bürger und Gäste e.V. beabsichtigen, in 
Zusammenarbeit den gemeindeeigenen Felsenkeller im Waldweg so herzurichten, dass 
Gästebesichtigungen durchgeführt werden können. Über die ehemalige Nutzung sollen einige noch 
auffindbare Gegenstände im Keller ausgestellt werden, welche an das Brauchtum vergangener 
Jahre erinnern. Die Gemeinde finanziert die Materialkosten und der Verein bringt seine 
Arbeitsleistung kostenlos ein. 
Von Gerd Blumenstein und seinen Helfern wurden alle sich im Keller befindlichen Utensilien 
entfernt und der Boden eingeebnet. Die Anschlüsse für Strom, Wasser und Abwasser wurden bis in 
den Vorraum verlegt. Dabei musste in mühevoller Arbeit der Versorgungsgraben aus dem Fels 
gemeißelt werden. Eine sehr zeitaufwendige und mühevolle Arbeit. Der Eingangsbereich von der 
Straße bis zur Eingangstüre wurde mit Waschbetonplatten ausgelegt, auch der Boden des 
Vorraums wurde mit Platten ausgelegt und im hinteren Teil wurde ein Zugangsweg mit 
Granitplatten der Gemeinde geschaffen. Mit den Ausbauarbeiten im Eingangsbereich wurde 
begonnen. 
10 Mitglieder leisteten hier bis Jahresende 390 Stunden. 
 
Broschüre über Rundwanderwege: 
Die TI hat eine Broschüre über Rundwanderwege auf Initiative unseres Vereins herausgegeben. 
Unser Mitglied Franz Eickhoff hatte die Idee, er hat die Wege erkundet und beschrieben. Der 
Fotoclub hat die Mehrzahl der Bilder zur Verfügung gestellt. 
Es war uns wichtig, dass die Wanderungen von allen 3 Ortsteilen aus starten. 2 Wanderungen 
starten von Oberuhldingen, 2 von Mühlhofen und 3 von Unteruhldingen aus. 
Die Länge reicht von 4,0 km bis zu 12,2 km. 
Es erfolgte eine Vorstellung am 8.10.2010 im Gemeindeblatt und im Südkurier. 
Die Broschüre ist sehr schön gestaltet und kann zum Preis von 2 € bei der TI bezogen werden. 
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Wanderwegbeschilderung: 
Alle Schilder wurden überprüft, geputzt und gerichtet. Die Schilder im Waldweg wurden nach dem 
Ausbau wieder angebracht, 4 zerstörte Schildersthandorte wurden erneuert im Gewann 
Scheuerhalde, im Gewann Lichtenberg, auf der Bühler Höhe und am Kaltbrunnweiher. 
 
Grünanlagen: 
Unser Verein pflegte die Brunnenanlage in der Kirchstraße in Mühlhofen, das Pflanzstätte und den 
Brunnen an der Ecke Waldweg/ Bergstraße in Unteruhldingen und die Pflanzkübel am Bahnhof in 
Oberuhldingen. 
 
Strandbad Unteruhldingen: 
Die Schwimmkette wurde gesäubert und wieder angebracht, im Herbst wieder abgebaut und 
entsorgt, da 2011 eine neue Kette angebracht wird. 
 
Pfahlbauhalbmarathon: 
Anfang Juni fand der traditionelle Pfahlbauhalbmarathon mit verschiedenen Laufveranstaltungen 
statt. Vereinsmitglieder sorgten wie jedes Jahr für die erforderliche Stromversorgung. 
Der Verein erhielt dafür von der Gemeinde eine Vergütung von 80 €. 
 
Erlebnis-Wanderwoche: 
Bei der Vorstandssitzung am 11.03.2010 wurde angeregt, eine Wander-Erlebniswoche durch den 
Verein zu veranstalten. Über eine Einladung an Wandervereine zum Beispiel im Saarland könnten 
zwischen 10 und 20 Personen eine Woche in Uhldingen in Beherbergungsbetrieben unserer 
Mitglieder verbringen. Vereinsmitglieder begleiten die Gäste bei Wanderungen unter Einbeziehung 
touristischer Einrichtungen in der Bodenseegegend. 
Diese Wanderungen sollen in den Frühjahrs-und Herbstwochen, in der Vor-und Nachsaison, 
stattfinden. Vorgesehen sind Touren über den Prälaten-weg, Kloster Birnau, Meersburg, Hagnau, 
Salem, Konstanz, Marienschlucht, Sipplingen, Überlingen, Insel Mainau, Lindau und zum Pfänder. 
Es wurden Wochenpläne ausgearbeitet und an 2 Wandervereine und ein Busunternehmen mit 
unserer Bodensee-DVD verschickt. Bisher sind keine konkreten Rückmeldungen eingegangen. 
 
Vereinshock: 
Am 01.12.2010 trafen sich die aktivsten Mitglieder zu einer Gesprächsrunde in Gerd’s Felsenkeller. 
Dazu begrüßen konnten wir noch Herrn Huber, den neuen Leiter der TI. Dabei wurden viele Punkte 
diskutiert, welche vor allem das Jahr 2011 betreffen. 
 
Jahresausflug: 
Der diesjährige Ausflug führte uns mit 20 Mitgliedern und Gästen am 6.Oktober mit dem Zug nach 
Ravensburg. Nach dem gemeinsamen Mittagessen gab es eine historische Stadtführung durch die 
Altstadt, bei der wir viel Wissenswertes über die Historie erfuhren. Das schöne Wetter erlaubte 
uns auch noch einen Aufstieg auf den Blaserturm mit wunderbarer Sicht auf die Stadt und das 
Umland. Nach Kaffee und Kuchen kehrten wir mit der Bodensee-Oberschwaben-Bahn zufrieden 
die Rückreise an. 
 
Boulebahn: 
Unser Verein hat in seiner letzten Mitgliederversammlung beschlossen, bei der Gemeinde die 
Erstellung einer Boulebahn in Unteruhldingen auf der Ostmole zu beantragen. 
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Plan und Erläuterungsbericht wurden von unserem Verein erstellt und bei der Gemeinde vorgelegt, 
um über die Sache zu beraten. Die Neuanlage dieser Boulebahn auf der Ostmole im Hafen von 
Unteruhldingen wurde vom Gemeinderat in der Sitzung am 16. November 2010 befürwortet. 
Der Bauhof erstellt die Bahn im Frühjahr 2011und unser Verein wird die Pflege übernehmen. 
Es besteht ein großes Interesse von Einwohnern aus Unteruhldingen, dort regelmäßig zu spielen 
und bei der Pflege mitzuwirken. 
Der Gemeinderat regte auch an, Boulebahnen in Oberuhldingen und Mühlhofen zu erstellen. Wir 
sind hier aufgerufen, Standorte zu erkunden. 
 
Grillstelle: 
Bei unserer Mitgliederversammlung am 14.04.2010 wurde ebenfalls angeregt, dass eine Grillstelle 
im Hafenbereich von Unteruhldingen vorhanden sein sollte. 
Dieses ist ein Wunsch unserer Gäste und auch von den Benutzern des Strandbades. Als Standort 
wurde letztlich eine Stelle entlang des Fußweges vom Strandbad zum Fischerhafen vorgeschlagen. 
Da bei einer Grillstelle jedoch mit Lärm und Verschmutzungen sowie aufwendiger Unterhaltung zu 

rechnen ist, haben wir vorgesehen, zuerst eine provisorische Anlage zu platzieren, welche jederzeit 
ohne großen Aufwand zu verändern ist. 
Wir haben einen Vorschlag darüber ausgearbeitet und die Unterlagen bei der Gemeinde 
eingereicht. Der Gemeinderat hat sich damit in seiner Sitzung am 16.11.2010 ebenfalls damit 
befasst. Es wurden viele gute Argumente gegen unseren Vorschlag vorgebracht, besonders der 
Standort wurde für nicht gut befunden. Wir sind aufgefordert, einen neuen Standort zu suchen. 
 

 Website: 
Unsere Website wurde von unserem Mitglied Michael Beerens neu gestaltet. Sie finden dort 
immer aktuell alles Wissenswerte und alle Termine, auch eine Anzahl von Bildern aus unserem 
Vereinsgeschehen können Sie betrachten. 
Also nutzen Sie die Möglichkeit der Information unter www.uhldingen-buergergaeste.de 

Wir haben auch eine eigene E-Mail Adresse, wenn Sie uns etwas mitteilen möchten: 
info@uhldingen-buergergaeste.de 
 

TOP 4 
Bericht des Kassenwarts 
 
Die hauptsächlichen Ausgaben waren im vergangenen Jahr die Kosten für die Erstellung der neuen 
Website und die Kosten für die Arbeitswesten der besonders aktiven Mitglieder. 
Der Kassenbestand beträgt zurzeit ca. 4104,70 €, somit sind genügend Reserven für kommende 
Projekte vorhanden. 
Frau Luise Blumenstein hat uns  die Einnahmen und Ausgaben im Einzelnen erläutert. 
H.Schön bedankte sich  bei  Frau Blumenstein für die Mühe und für ihre verantwortungsvolle 
Tätigkeit. 
 

TOP 5 
Bericht der Kassenprüfer 
 
Die beiden Kassenprüfer, Frau Gertraud Krake und Herr Peter Mackrle, hatten die Aufgabe, die 
Einnahmen und Ausgaben und den Kassenbestand des Vereins auf rechnerische Richtigkeit zu 
überprüfen. Dieses ist nach unserer Satzung einmal im Jahr durchzuführen und über das Ergebnis 
ist der Jahreshauptversammlung zu berichten.                                                                                  -5- 



-5- 
Die Kassenprüfer bescheinigen eine einwandfreie und übersichtliche Kassenführung, es wurde 
die Entlastung des Vorstandes beantragt. 
 

TOP 6 
Entlastung des Vorstands 
 
Auf Antrag der Kassenprüfer folgte die Entlastung des Vorstands für das zurückliegende Jahr 2010. 
Die Mitglieder bestätigten mit Handzeichen die Entlastung des Vorstandes einstimmig. 
 

TOP 7 
Wahl der Kassenprüfer für 2 Jahre 
 
Nach Ablauf der Amtszeit der Kassenprüfer wurde eine Neuwahl erforderlich. 
Um die Posten hat sich keiner von den Anwesenden beworben. 
Die bisherigen Kassenprüfer, Frau Gertraud Krake und Herr Peter Mackrle waren bereit, die 
Kassenprüfung für weitere 2 Jahre vorzunehmen. 
Deren Wahl folgte einstimmig. 
 

Top 8 
Vorschau auf geplante Vereinsaktivitäten 2011 
 
Gemeindeputzete 
Eine saubere Gemeinde ist für unseren Verein ein wichtiges Anliegen. Deshalb beteiligen wir uns 
wie in den vergangenen Jahren wieder möglichst zahlreich an der Gemeindeputzete. Besonders 
angesprochen sind natürlich auch die Jugendlichen und Kinder. 
Der Termin ist von der Gemeinde am Samstag den 02. April 2011 festgelegt, es erfolgt noch ein 
Aufruf im Mitteilungsblatt der Gemeinde. 
 
Strandbad 
Neue Schwimmkette im See auslegen, 
Weitere Umkleidekabine für das Strandbad herstellen, 
Tischtennisplatten Löcher in der Oberflächen werden von H. Scheide ausgebessert. 
 
Felsenkeller der Gemeinde im Waldweg 
Fortsetzung der Ausbauarbeiten 
 
Grünanlagen-Brunnen 
Grünanlagen am Bahnhof Oberuhldingen und im Waldweg pflegen 
Brunnen in Mühlhofen in der Kirchstraße und in Unteruhldingen im Waldweg betreuen 
 
Hinweisschilder 
für Felsenkeller und Alemannenstein entwerfen und anbringen 
 
Pfahlbauhalbmarathon 
Stromversorgung aufbauen und wieder entfernen. 
 
Wanderwegbeschilderung 
Abgehen, kontrollieren, putzen. Beschädigungen ausbessern. 
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Boulebahn 
Nach Fertigstellung Anlage überwachen und pflegen, Spielgruppe aktivieren. Für Gäste, welche 
keine Spielkugeln zur Verfügung haben, möchten wir einen Satz Kugeln anschaffen und diese 
eventuell beim Hafenmeister oder Touristen-Information deponieren. Es wurde auch mit 
Spielgruppen  bereits Kontakt aufgenommen. 
Der Verein wird nach neuen Standorten in Oberuhldingen und Mühlhofen suchen. 
 
Jahresausflug 
Vorgeschlagen wurde ein Ausflug nach Wangen im Allgäu oder nach Konstanz mit Stadtführung 
Ende September / Anfang Oktober. 
 
Elektrofahrräder 
Das Elektrofahrrad (Pedelec) ist der Trend für einen abwechslungsreichen Urlaub. Gerade am 
Bodensee mit seinem Hinterland bietet diese Fortbewegungsart noch ein großes Potential. 
Die Tourist-Information bietet die Vermittlung einer Zusammenarbeit mit der Firma Movelo 
mit Rädern  der Firma Flyer vom Schweizer Hersteller Biketec und Fahrradgeschäfte die 
Vermietung und  Service zu günstigen Konditionen an. Unser Verein empfiehlt den 
Beherbergungsbetrieben, diese Chance zu nutzen und dabei mitzumachen. 
Die Firma Trübenbach aus Markdorf-Leimbach bietet z.B. die Verleihung mit einer Miete ab 38,00 
€ monatlich an. 
Herr Dr. Kitzmann hatte auch Broschüre über Preise und Anbieter vorgelegt. 
 
Wanderbroschüre 
Die neue Wanderbroschüre ist sehr gut angekommen. Unser Verein schlägt vor, bei einer 
Neuauflage des Heftchens eine weitere Wanderung nach Überlingen und wieder zurück mit 
aufzunehmen. 
Franz Eickhoff hat ein Konzept darüber bereits ausgearbeitet. Ausgangspunkt diesmal von der 
Birnau über Altbirnau und St.Leonhard zum Landungsplatz und auf Wanderwegen am See entlang 
wieder zurück. 
 
Radwanderbroschüre 
Bei der Vorstellung der Wanderbroschüre wurde bereits angesprochen, dass von der Tourist-
Information auch für unsere Radfahrer eine ähnliche Broschüre aufgelegt werden könnte. 
Es sollen familiengerechte Fahrradtouren am See und im Hinterland beschrieben werden, die von 
Uhldingen aus starten und auch wieder in Uhldingen ankommen. 
Unser Verein könnte sich vorstellen, bei der Streckenauswahl mitzuwirken und die 
Streckenbeschreibung zu erarbeiten. Der Fotoclub könnte aktuelles Bildmaterial beisteuern. 
 
Info-Briefe 
Die Erarbeitung der Briefe und das Verteilen war immer mit einem großen Zeit-und 
Materialaufwand verbunden. 
Bei unserer letzten Vorstandssitzung wurde vorgeschlagen, keine Info-Briefe mehr herauszugeben, 
da alle Informationen in unserer Website aktuell eingestellt werden und abzurufen sind. 
Probleme mit der Information entstehen für Mitglieder ohne Internetzugang. Erforderliche 
Informationen, welche diesen Personenkreis nicht über das Mitteilungsblatt erreichen, könnten 
weiterhin schriftlich zugestellt werden. 
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TOP 9 
Anträge, Wünsche, Verschiedenes 
 
Totenehrung: 
Leider mussten wir dieses Jahr von Frau Else Fuchs für immer Abschied nehmen. Frau Fuchs war 
von Anfang des Vereins bis zu Ihren Tod Mitglied in unserem Verein. Der Verein bedankte sich 
für die Mitgliedschaft und gedachte mit einer Schweigeminute der Verstorbenen. 
 
Herr Horst Schneider zeigte eine Broschüre von Herrn Rechtsanwalt Noll aus Stuttgart über 
Rechtsfragen der Tätigkeit von Privatvermietern, Ferienwohnungen und Hotels. Die Broschüre kann 
bei Herrn Noll bezogen werden, auch über das Internet. Herr Schneider gibt gerne Auskunft 
darüber. 
 
Herr Erwin Zimmermann trug vor, dass der Parkplatz und Uferbereich von der Seestraße bis zur 
Schilfhütte in einem sehr unordentlichen Zustand ist. Herr Erich Scheide  und Herr Schneider 
unterstützten dies. 
Herr Lamm bemerkte dazu, dass eine von der Gemeinde beauftragte Person einmal wöchentlich 
der Uferbereich säubert. Herr Schön regte an, es 2x wöchentlich durch die von der Gemeinde 
beauftragte Person zu säubern. 
Herr Halbhuber als Gemeinderat erklärte dazu, dass es Landschaftsschutzgebiet ist und dafür ist 
das Land zuständig. Für die Verkehrsflächen ist die Gemeinde zuständig, soweit es auf 
Gemeindegebiet liegt. 
Es wurde vereinbart, dass hier etwas geschehen muss und der Verein sich hier beteiligen sollte. 
 
Herr Lamm informierte, dass am 3. August 2011 die "Tour de Ländle"  von Meersburg in den 
Hafenbereich in Unteruhldingen führt. 
 
Unmut herrscht auch bei den Touristikbetrieben und den Anwohnern wegen der Umleitung des 
Ost-West-Verkehrs der B31 auf die L201 wegen der Bauarbeiten an der Daisendorfer Brücke. Es 
findet kein Verständnis bei der Bevölkerung, dass ausgerechnet in den besten Sommermonaten 
der See mit dem ganzen Schwerverkehr belastet werden muss. Dadurch wird der Tourismus in 
Unteruhldingen regelrecht abgewürgt. 
Herr Lamm informierte die Mitglieder über den Zeitplan für die Sanierung der B 31, in den 
Monaten Mai, Juni und Juli. Während dieser Zeit wird der Verkehr je von  einer Richtung der B 31 
zwischen Meersburg und Unteruhldingen umgeleitet. Der Zeitplan wurde von der 
Straßenbauverwaltung vorgelegt und die Gemeinde hat kein Einfluss darauf. 
Die Mitglieder des Vereins werden versuchen, in dieser Sache tätig zu werden. 
 
Gegen 19:30 Uhr, vor seiner Verabschiedung, bedankte sich Herr Lamm bei den Mitgliedern für die 
ehrenvollen Tätigkeiten und für die geleisteten Arbeiten. Die Aktiven des Felsenkellerausbaus 
wurden zu einem Abendessen von der Gemeinde eingeladen. 
 
Herr Schön bedankte sich bei Familie Biesinger für die Pflege und Bepflanzung des Brunnens in 
Mühlhofen und auch bei Herrn Hofrichter und Herrn Mackrle für die Pflege der Pflanzenkübel 
beim Bahnhof in Oberuhldingen und die Pflege des Grünbeets sowie des Brunnens im Waldweg. 
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Zum Schluss bedankte sich der Vorsitzende bei allen für ihr Kommen und für die Unterstützung des  
Vereins und wünschte einen guten Nachhauseweg. 
Der offizielle Teil der Versammlung wurde gegen 21 Uhr beendet. 
 
 
Uhldingen-Mühlhofen, 17. März 2011 
 
 
1. Vorsitzender   Schriftführerin 
 
 
 
 
Helmut Schön    Elsa Hager 


